

## Las responsabilidades morales del Sr. Echandi

Grandes y terribles días se acercan. La lucha electoral va tomando momento a momento, el aspecto de un encuentro definitivo: el problema parece irse reduciendo, de parte del pueblo, a una necesidad de defenderse enérgicamente de la actitud humillante de ciertas autoridades. La batalla, si puede hablarse de una batalla, está planeada: la Secretaría de Gobernación, es decir, el hermano del Presidente, ha procedido en todo esto con una inteligencia incalificable. Este hombre, hermano del Presidente, ha podido conciliar dos cosas monstruosas y profundamente contradictorias: la actitud moral del Presidente y un arreglo de las autoridades de policía a servicio de las malvadas intenciones del partido echandista. Pero en frente de ese hombre y en frente de su plan de batalla, están los pueblos. No se diga que están los pueblos inermes ni que están los pueblos envilecidos y acobardados. Si se siente el peso de una máquina de opresión oficial, también se siente otra cosa más terrible aun: se siente la fuerza ingente de la cólera popular. No conocerán estos hombres lo que es cólera popular? La cólera popular es inflexible. Los que hablan de la paciencia del pueblo tienen razón. Pero esa paciencia tiene un límite; esa paciencia se transforma en ira; esa paciencia del labriego adquiere de pronto el aspecto de la más honda indignación. Decimos que se está jugando con la paciencia popular y que los que así proceden o han hecho olvido de todo humano sentimiento o se han echado a la espalda toda generosidad o quieren, en medio de una irresponsabilidad de conciencia, la guerra que provocan. Pues bien, van a tener la guerra. Las jefaturas políticas se han transformado en tiranías irritantes. Otra vez están en las Jefaturas políticas hombres de los usados por los Tinoco para llenar de terror a los pueblos. Otra vez están en las Jefaturas políticas tipos de esos despreciables que en el lenguaje carcelario se llaman "fieras". Pero, ay de esas fieras! De esta vez, contra las fieras, los pueblos van a enfrentarse su libertad. Y la libertad cuando es un instrumento de acción pública, se convierte de simple derecho en fuerza. Es necesario que esta contienda termine en un encuentro definitivo entre las fieras de todos los viejos despotismos y la libertad que es siempre interés nuevo. En este encuentro no perderán nada los pueblos. Los que van a perder son estos tres intereses: la doctrina de los políticos que consideran como único medio de vivir la república el de humillar al hombre; el principio de autoridad que va a ser estropeado en las autoridades que quieren exponerse a la sanción popular y el honor de un hombre.

Hay otro hombre, el señor Echandi, a quien cabrá no poca responsabilidad en todas estas cosas. Es cierto que podrá decir el señor Echandi, mañana, que la Secretaría de Gobernación ha obrado con propósitos para él desconocidos. Que él, el señor Echandi, no es el alma de Aquiles Acosta. Pero el señor Echandi admite esa monstruosidad que se llama la intriga de la imposición. Podrá ser esta imposición un pantajo, como efectivamente lo es; podrá ser un engendro o ridículo de lo que hacían fieramente los Tinoco; podrá ser una degeneración, pero en ella caben responsabilidades a todos aquellos que la ejecutan y la toleran. ¿El señor Echandi tolera esa imposición en su favor? Su decoro de hombre civil se aviene bien con ese procedimientos cobarde de los viejos políticos o de los mediocres políticos de esta república? ¿Esa paz de hermanos a que tanto aspira el Lic. Echandi admite esa otra cosa sin nombre que es la violencia de la autoridad pública en el espíritu ciudadano del costarricense? No, dejemos de preguntar a este hombre. Veamos lo que sucede en este juego en que la conciencia de este hombre, el señor Echandi, parece encontrarse por primera vez en su propio campo. El señor Echandi expresa de lleno una aspiración de cierto estado moral de su grupo: hay un grupo, al lado del señor Echandi, que necesita el poder. Para llegar a ese poder lo de menos es la libre acción de la voluntad popular. Para llegar al poder todo es bueno, menos la libertad. Para llegar al poder un 27 de enero es excelente.

### Un gesto del Dr. Durán

Hoy, cuando iba para mis ocupaciones, el Dr. don Carlos Durán detuvo su carruaje, me llamó y me dijo estas sencillas y nobles palabras, mientras su mano derecha rechazaba la mía:

—Es para darle las gracias por la manera como usted me ha tratado. Usted me ha tratado con guantes de seda.

El Dr. Durán es un hombre de estado, y es un gran costarricense. Si hemos tenido que hacer uso de su nombre en esta campaña, es porque ningún testimonio como el suyo para establecer la verdad histórica y rendir justicia a los hombres. No hemos venido a esta campaña a denigrar nombres sino a hablar en nombre de la verdad. Y algún gran valor había de tener esta campaña eleccionaria.

Está casi terminada. Está mi conciencia tranquila y fuerte. He sido víctima—sin que eso turbe mi espíritu—de ataques violentos y rastroeros.

Hoy me ha dado la mano el Dr. Durán y he sentido que el gran corazón de ese hombre ha puesto sobre mi espíritu una magnífica claridad que vale por la mejor de las victorias.

La mía es una altísima victoria moral. Soy humilde, pero estimo orgullosamente mi vida: me he sentido grande frente a la figura prócera, frente a el alma límpida del Dr. Durán.

ROMULO TOVAR

### POLITICA EN GUANACASTE

#### Una invención del echandismo

El "Diario del Comercio" echandista publica hoy un telegrama de Santa Cruz de Guanacaste en que se dice que se ha lanzado la candidatura para diputado de don Climaco Pérez en convención republicana y que allí se acordó segregarse varios cantones de la provincia.

Esta es una MENTIRA DEL ECHANDISMO reveladora, apenas, del estado de lamentable desmoralización en que se encuentra ese partido. Y, además, es una táctica simple que el echandismo usa en el afán de dividir la opinión republicana en el Guanacaste.

Puede estar seguro el echandismo de que una vez hecha la designación del candidato republicano para diputado, el Partido Republicano votará por ese candidato con una resolución unánime.

Pensar en destruir la provincia del Guanacaste es una idea que sólo cabe en la cabeza vacía y perversa del echandismo. El Guanacaste es una vigorosa conciencia costarricense y republicana.

¿Qué les importa a ellos que ese 27 de enero termine con la muerte de un Joaquín Tinoco? También para ellos es mejor que haya desaparecido Joaquín Tinoco. Joaquín habría sido una terrible voz acusadora. Es mejor, para ellos, que la muerte haya puesto un abismo entre Joaquín y la conciencia débil de esos hombres. Lo que se prepara ahora es un sainete en que se parodie el 27 de enero, sin lo que este día haya tenido de audacia. Hay algo de providencia en la historia: ¿Por qué se ha comparado el 27 de enero con el 18 Brumario? El pariente degenerado de Napoleón I quiso hacer un 18 Brumario y le resultó una comedia que terminó con el Sedán. Lo que se está preparando aquí es un 27 de enero burgués, sin arranques viriles, sin el genio de la maldad de aquel día; sin la espantosa franqueza de aquello. Un 27 de enero lleno de malas intenciones pero sin hombre. La cosa está hecha con gran cuidado; la trama está urdida con bastante malicia; las "fieras" están en su lugar. Y el país espera solemnemente. No, costarricenses, el país no espera solemnemente. El país está en pie. La República va a dar una lección definitiva. La grande alma nacional escruta el horizonte. La grande alma nacional va a realizar algo épico y profundo. Hay una estrella aquí, la estrella del presidente, la buena estrella del presidente, que se va a poner roja.

Contra las autoridades irreverentes están cuarenta mil republicanos. Llénense esos republicanos de inmensa ira. Odien todo el mal que se les quiere hacer: odien con odio implacable a todo aquello que signifique humillación; a todo hombre que represente en alguna forma el sistema depresivo de la violencia oficial. Odien sin piedad a toda la cobardía que se esconde tras de esos procedimientos arteros de los viejos políticos y conviertan su odio en una verdad imponente: rebeldía.

Hay que salvar algo grande que es la libertad; pero hay que destruir muchas cosas. Hay que destruir las últimas cabezas de la tiranía; hay que destruir los pequeños despotismos locales; hay que destruir lo que se llama en nuestra historia política, la candidatura oficial; hay que destruir todas las fuerzas que trabajan contra la república; hay que destruir todos los factores morales y mentales que estorban el desarrollo de nuestra vida democrática. Hay que destruir, en un soberbio arranque, todo lo pasado. Pero algo más, hay que salvar en un magnífico gesto, la libertad. ¿Qué es la libertad? ¿Qué es la paz de la República? ¿Qué es el honor de los hombres? ¿Qué es el deber de los ciudadanos? De todo esto hacen escarnio los vencidos; todo esto ha perdido valor en la conciencia echandista; todo esto es como una mala mercadería para esas gentes; todo eso les resulta un estorbo, un verdadero estorbo. No. Todo eso es algo: La paz pública es la vida de esta nación y aun su honor. El decoro de los hombres es el signo más cierto de la conciencia humana. El deber es un culto. La libertad es una fuerza. Es posible que en cierto momento de la vida nacional todos estos valores pierdan su virtud, pero entonces la patria ha muerto en el corazón del hombre. Pero mientras un pueblo entero posea la conciencia de su vida hay que defender la paz, hay que cuidar el honor; hay que satisfacer las exigencias del deber cívico, hay que defender la libertad; y hay que defender la libertad con gesto severo y enérgico.

No hablemos hoy del Presidente ni de su hermano. Hablemos y pensemos de ese pueblo que se llena de supremo vigor moral y en cuyo corazón tiemblan las alas del antiguo coraje. Hablemos y pensemos de ese pueblo, que después de magníficas horas de dolorosa o heroica experiencia, todavía hay hombres que le suponen digno del desprecio o de la esclavitud; todavía hay hombres que suponen que nuestro ciudadano apenas sirve para mascar la cadena. Y especíenlo denigrante: es de las aldeas de donde, en la hora de la libertad, va a venir la lección. Las aldeas van a pelear por la libertad que las ciudades corrompieron. Las aldeas van a salvar la libertad nacional.

## MAÑANA: Don Juau Bautista Quirós y el Licenciado Echandi

# Las palabras de don Cleto

Duéleme en extremo, duéleme en el alma que alguien haya podido imaginarse que el hecho de traer a cuento el nombre de don Manuel J. Jiménez, al responder junto con el Dr. Durán a una interpelación del señor Venegas, implicó el deseo de rehuir responsabilidades y echarlas a quien ya, por desgracia, no puede defenderse. Eso más que inobleza sería una infamia, de que no es capaz quien en ninguna circunstancia ha dicho o escrito jamás una sola sílaba contra el que alguna vez haya sido su amigo.

La carta fue una contestación. No hablé espontáneamente. Mas al admitir la verdad de la relación de antecedentes que contenía el interrogatorio, hubimos de poner algunos reparos y para ello fue preciso referir a nuestro turno hechos bien conocidos en que intervino el señor Jiménez. Nada dijimos contra él, ni revelamos acto que no fuera del dominio público.

El señor Venegas no solicitó nuestro juicio acerca de lo ocurrido el 28 de abril. A haberlo pedido, el Dr. Durán de seguro habría repetido lo que dijo en 1914; y en cuanto a mí, no habría tenido inconveniente en manifestar, como ahora, que nunca he negado ni pretendido colocar sobre otros hombros la responsabilidad que en dichos sucesos me toca. Acogí, en efecto, la idea de una combinación, y no sólo acepté sino que recomendé con calor la solución González-Flores. Por lo tanto, si en ello hubo culpa, buena parte me corresponde, por más que no fuese yo a la sazón ni diputado ni elemento de gobierno. De lo sucedido el 10 de mayo, lo único que reprobé es que el Congreso no eligiese Presidente al Dr. Durán o al Lic. Fernández, aunque a punto y seguido hubiese admitido su renuncia, y que se limitase a llamar al señor González Flores como Presidente de la República. Cuestión de mera forma, sin lugar a duda, pero que tiene su importancia para el orden de las instituciones.

Por lo demás no veo qué tenga que hacer mi actuación de entonces con la presente campaña electoral. No soy candidato, ni jefe de partido, ni intervengo para nada en la política actual, por más que otra cosa propalen los maliciosos. Ni siquiera espero puesto alguno. Mi último servicio público, ya lo he dicho en otra ocasión, será el de munícipe, que concluirá al fin del año en curso; y en adelante no habrá consideración de ninguna especie que logre sacarme de la condición de capitán retirado y de simple ciudadano, en que por natural egoísmo de viejo, quiero ya encerrarme. Soy un cadáver político, y desde mi pudridero lo único que ardientemente apetezco es que Costa Rica marche por el camino de la paz y del orden y pueda en todo tiempo ser próspera y feliz.

CLETO GONZALEZ VIQUEZ

Reproducimos estas palabras de don Cleto porque ellas hacen honor a su nombre en lo que tienen de justicia. Lo que hemos considerado injusto es que en este momento no tenía por que traerse el testimonio del señor Jiménez en la forma en que aparecía en la carta de los señores Durán y González Víquez y que todos han censurado. Lo que ahora no entendemos del señor González Víquez es esa modesta actitud suya de creerse al margen de la lucha política, menos en lo que se refiere al 28 de abril que los enemigos del Lic. Jiménez mantienen como un acto incorrecto suyo, siendo, cuando más un pecado de los partidos y un error constitucional del Congreso. Pero sabíamos que el Lic. González Víquez es amigo de la verdad.

## PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los republicanos a la reunión semanal ordinaria que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA

EL jueves 8 de noviembre a las 7.30 p. m.

Ocupará la tribuna distinguidos oradores

# El señor Echandi y el caso del Royal Bank

Don Alberto Echandi es el hombre de los silencios; pero el país va a oír del señor Echandi, candidato de un partido político, una declaración afirmativa o negativa acerca de la participación que él haya tenido en lo del Royal Bank of Canada.

¿Consultó alguna vez el Royal Bank of Canada al Lic. Echandi las operaciones que propusieron a aquella institución los señores Tinoco a fin de asegurarse de la legalidad de tales operaciones y del valor de los documentos que los Tinoco entregarían al Banco a cambio de los doscientos mil dólares? ¿Dijo el Lic. Echandi al Banco que los billetes sábanas eran perfectamente buenos?

El señor Echandi no debe ni puede callar. El Royal Bank consultó ese negocio en cuanto al aspecto jurídico a profesionales costarricenses y el país siente que uno de esos profesionales consultados fue el Lic. Echandi.

Póngase la mano en el pecho el Lic. Echandi y hable. Hablen los hombres y no esperen que hablen por ellos los papeles.

## Esos policías echandistas

Nos comunican de la vecindad de Guadalupe que el domingo pasado se presentó en la localidad el policía de la segunda Sección Ramón Segura Aguilar un tanto tomado de licor y dando grandes vivas a don Alberto Echandi, sin duda para demostrar que aquello de la base de guaro y corrupción era una de tantas zarandajas. El policial en referencia buscaba quimera con alguien y por fin tuvo un altercado con el volista Guillermo Castro, contra quien sacó su revólver. De suerte que en ese momento llegó el policial guadalupano Ramón Barahona y desarmó a Aguilar, evitando funestas consecuencias. El poli-

cial Barahona fué agredido entonces por Aguilar, el echandista de la Segunda Sección, a garrotazos; por suerte que otras personas intervinieron en defensa del agente guadalupano.

Dominado al fin, Aguilar fué conducido a la cárcel entre varios y mientras hacía el camino a la "gallola" vivaba desahoradamente a Echandi, a la Argolla y al Partido Agrícola. Manifestó además su descontento porque no lo hubieran dejado matar "unos cuatro republicanos". Según parece, esta no es la primera zorra que pela este agente del orden público, que además es de la Segunda Sección y además, es echandista.

## Oiga el señor Secretario de Gobernación

Importantes vecinos de Vuelta de Jorco nos escriben denunciándonos otro hecho delictuoso de una autoridad argollera. Parece que el domingo antepasado en casa de don Felipe Mena se reunieron algunos amigos; después de un rato de tertulia abandonaron la casa del señor Mena unos cuantos, entre ellos Pompilio Ulloa; serían como las nueve de la noche y al señor Ulloa se le antojó dar un viva a su candidato el Lic. don Ricardo Jiménez, viva que sus compañeros contestaron. Cerca del lugar estaba el Agente de Policía, argollero rabioso y desesperado, quien, sin otro motivo que el viva lanzado por Ulloa, lo intimó a que se diera preso y lo redujo a prisión efectivamente. En vano fué que el padre del señor Ulloa llegara a reclamar la libertad de su hijo injustamente apresado. En vano fué que el señor Zeledón, uno de los elementos más caracterizados del jimenismo, llegara a pedir la libertad de Ulloa. El Agente de Policía se empeñó en retenerlo en prisión y extremó su abuso hasta a impedir que se le diera a Ulloa con qué se abrigara para pasar la noche. El detenido no fue puesto en libertad hasta el día siguiente. Este es un flagrante caso de violación de la libertad y el Agente de Po-

licía que lo ha cometido debería someterse a un proceso para ser, no solamente destituido, sino severamente castigado. Ese hombre arbitrario que ejerce como autoridad debe ser repuesto inmediatamente. No importa que el que lo reponga sea otro echandista, pues lo que deseamos los republicanos, como muy bien lo dijo el profesor Dengo en su último discurso, no es tener autoridades echandistas sino tener autoridades honradas.

## Nuevos abusos

A PROPOSITO DE LA TIRANIA DE LAS JUNTAS ELECTORALES

En la hacienda EL VOTADERO que en el Cantón de Abangares tiene Mr. Minor C. Keith y que administra el Sr. Félix Carazo Molina, hay un cartel que puso éste en el portón de entrada y que dice NO SE DARA TRABAJO A QUIEN NO SEA ECHANDISTA.

Este señor Carazo es nada menos que el miembro echandista de la Junta Cantonal de Abangares.



### Cuando Médicos están de Acuerdo

Es un hecho que produce grande satisfacción, que en la profusión y confusión de medicamentos, la profesión médica está de acuerdo en emplear y recomendar la Emulsión de Scott donde quiera que precisa fortalecer el organismo humano. Las palabras "tónico y reconstituyente" aplican cabal y plenamente a la renombrada EMULSION de SCOTT "Digna de su completa confianza".

## La visita del candidato Republicano a San Isidro de Coronado se efectuará el domingo 25

Ayer se reunieron en esta capital comisiones de vecinos de Guadalupe, San Vidente y Coronado a fin de designar la fecha en que el ilustre candidato del Partido Republicano Lic. don Ricardo Jiménez visitaría esos importantes lugares.

Y se designó que esa fiesta se lleve a cabo el domingo 25 del corriente mes, es decir, el último domingo de propaganda política.

Reina un entusiasmo extraordinario por esta fiesta cívica y

podemos asegurar que será la mejor que se haya visto en la presente campaña política.

Se está organizando un gran desfile de automóviles y caballería y creen los organizadores que el número de jinetes que se pongan en movimiento batirá todos los records.

Sabemos que sólo un lugar, Cartago, dará un contingente de mil personas a caballo. Con eso puede imaginarse el lector la magnitud del desfile.

## LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glaces — Ciuelas rellenas — Instant Postum, Sustituto de café — Conservas Alemanas — Confites de Venchi — Queso Patagrás extra.

Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —

## CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APARROTOS — IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se vencerá de nuestros bajos precios

ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno

San José, Costa Rica. — Ap. 934 — Tel. 872

## Compañie Generale Transatlantique

LINEA FRANCESA

SERVICIO DE VAPORES-CORREOS de CRISTOBAL a EUROPA SALIDA DE CRISTOBAL CADA 14 DIAS

Octubre 12.—PELLEGRIN DE LA TOUCHE, de 13.000 toneladas para PLYMOUTH-HAVRE.

Octubre 22.—LA NAVARRE, de 9.000 toneladas, para SANTANDER Y SAINT NAZAIRE.

NOVIEMBRE 9.—FLANDRE, de 11.500 toneladas, para SANTANDER Y SAINT-NAZAIRE.

NOVIEMBRE 21.—PEROU, de 10.000 toneladas para SANTANDER Y SAINT-NAZAIRE.

Diciembre 7.—PELLERIN DE LA TOUCHE, de 13.000 toneladas, para PLYMOUTH-HAVRE.

Diciembre 19.—PUERTO RICO, de 8.500 toneladas, para SANTANDER Y SAINT-NAZAIRE.

Anúnciese en La Noticia Republicana



# LA POLICIA Y OTRO POSIBLE 7 DE NOVIEMBRE

En estos días, el Comandante don Amadeo Vargas, que tiene a su cargo un cuartel de policía en esta ciudad, dio de baja, de golpe, a doce individuos que, en concepto de policías, prestaban servicio bajo sus órdenes. Algunos de estos celadores del orden público estaban allí hacía cosa de cuatro años; ninguno, menos de un año. Todos estos doce individuos de policía pertenecían y pertenecen al Partido Republicano, y esta fué precisamente la causa de su destitución; porque el Comandante Vargas no ha podido justificar con ningún motivo plausible esa medida arbitraria, violenta, y a todas luces, injusta, con lo cual él sólo ha querido convertir su cuartel en una dependencia echandista. Algo acosado por la opinión pública, el Comandante Vargas intentó sincerarse diciendo que entre los policías despedidos seis pertenecían al partido verde de que es odioso instrumento. Pero, según publicación que hizo ayer LA TRIBUNA y que LA NOTICIA REPUBLICANA reproduce, los doce individuos en referencia desmienten con toda energía la audaz aseveración del Comandante Vargas y valientemente declaran, ante él y ante el país, que han sido y son republicanos y que esa ha sido la única causa de su destitución; no había en el grupo ningún echandista y, antes bien, todos ellos han sido reemplazados después por individuos pertenecientes a la célebre argolla. Aun podría asegurarse con fundamento que los nuevos policías han sido dados de alta con recomendación proveniente del partido echandista, como ha ocurrido otras veces. Igualmente conocido por su furioso echandismo y por su hostilidad contra los republicanos es el otro Comandante de Policía, don Arturo Quirós.

¿Qué se proponen estas dos abusivas autoridades al empeñarse en que los celadores públicos pertenezcan, todos e incondicionalmente, al partido a que ellos se han entregado en cuerpo y alma, faltando al respeto que deben a sus superiores y a los deberes que tienen para con el público? La respuesta está a la vista de todos; pero antes de poner al desnudo las intenciones ocultas de estas dos autoridades, recordemos los antecedentes históricos que parecen gar-

antizar sus actos partidaristas a los Comandantes Vargas y Quirós. Encontraremos estos antecedentes en el memorable 7 de noviembre de 1889. Entablada la lucha electoral entre el Lic. D. Ascensión Esquivel y el Lic. D. José Joaquín Rodríguez, el primero, que estaba rodeado de un partido, si partido se podía llamar, sumamente escaso, contaba, sin embargo, con la adhesión de los cuarteles y de la policía de San José; el segundo tenía de su parte el Partido Constitucional, formado por una mayoría de ciudadanos tan grande que, frente a él, el Lic. Esquivel podía considerarse solo. El triunfo en las elecciones fue estruendoso para el Partido Constitucional, que sin duda representaba la opinión pública entera del país y, por esto mismo, habiendo obtenido una victoria que no podía ofrecer la menor duda, se sentía desconfiado ante la torva actitud de los cuarteles y de la policía de San José, que parecían prepararse para intentar un golpe de mano. El pueblo vigilaba cautelosamente y se mostraba dispuesto a no permitir que se le burlara. Era un sentimiento de legítima defensa lo que lo movía a asumir esa decidida actitud.

En esta situación de preocupaciones y de zozobra para el Partido Constitucional, que representaba el triunfo de la ley, un día, el 7 de noviembre, en las primeras horas de la mañana, la policía de San José, en formación rigurosa, se lanza fuera de su cuartel a recorrer las calles de la ciudad al grito subversivo de ¡Viva Esquivel!; fué sin duda un movimiento loco, completamente aislado, pero suficiente para hacer cundir la alarma entre todos los individuos del Partido Constitucional, que esa misma noche, avisado por sus jefes, rodeó a San José como si fuese un círculo de hierro, pronto a caer sobre los que amenazaban con arrebatárle el triunfo tan legítimamente obtenido. El pueblo, sin embargo, no podía permanecer todo el

**Gets-It**  
alivia el dolor  
quita los callos  
Las boticas lo venden

tiempo en esa actitud de defensa y, por medio de representantes enviados al efecto, entre los cuales se hallaba precisamente el Lic. don Ricardo Jiménez, le exigió al Gobierno garantías serias contra toda intencionalidad de los militares para arrebatárle el triunfo por medio de las armas, y el Presidente de la República, Lic. don Bernardo Soto, teniendo por motivadas y legítimas las preocupaciones y las exigencias del Partido Constitucional, declinó el poder esa misma noche en el Dr. don Carlos Durán, designado que, por su honradez y su filiación política, era en aquellas circunstancias el llamado a darle al pueblo las garantías que éste reclamaba amenazador, pero con toda justicia, puesto que el triunfo era suyo. Algo ha oído hablar seguramente de ese movimiento los Comandantes Vargas y Quirós y aun posiblemente acaricien la idea de repetir la intencionalidad de la policía en 1889, para arrebatárle al Partido Republicano el triunfo que en los comicios de diciembre próximo tiene completamente asegurado por el número enorme de sus adeptos. ¿A qué obedecer, en efecto, la descarada maniobra de los dos comandantes echandistas para expulsar de sus cuarteles a la policía republicana y para poner en lugar suyo a agentes y servidores incondicionales del echandismo, que sólo puede esperar el triunfo del engaño, de la imposición y de la violencia? El recuerdo que acabamos de evocar, ante el cual se presenta hoy una situación parecida, nos induce a hacer un llamamiento vibrante a la conciencia pública del país, es decir, a la conciencia de nuestro partido, para que nos preparemos a aplastar en su día el atentado que parece prepararse contra el triunfo del Partido Republicano, que ahora, como el Partido Constitucional en 1889, se siente dispuesto, con resolución firmemente preparada para afrontar todas las eventualidades, a no permitir que se le burla de ningún modo, en ninguna forma, ni con ningún motivo. Echen su barba en remojo los comandantes Vargas y Quirós y cualquier otra autoridades echandistas, de San José y de fuera de San José, que acaricien la criminal idea de atentar contra las libertades públicas y contra los derechos del pueblo.

## La gran reunión Republicana de mañana

Mañana a las siete y media de la noche celebrará el Partido Republicano su reunión semanal ordinaria en el Templo de la Música.

La directiva central ha dispuesto que haga uso de la palabra un grupo de distinguidos oradores republicanos que tratarán asuntos de gran interés y explicarán a la concurrencia ciertos puntos de trascendental importancia política en los presentes momentos.

Sabemos que entre el elemento republicano existe un entusiasmo extraordinario por esa reunión de mañana, lo que hace creer que habrá una concurrencia enorme.

Después de la reunión habrá un gran desfile por las principales calles de la capital con una banda a la cabeza.

## Cada día se afirma más la confianza en la victoria

De Tres Ríos nos comunican los directores del republicanismo que cada día se afirma más entre el pueblo la confianza en la victoria azul el dos de diciembre. En el cantón los pocos neutrales que había se apresuran a formar en las filas del jimenismo, cuya mayoría en La Unión es abrumadora.

En Tres Ríos, como en una gran cantidad de los cantones del país, es tal la mayoría republicana que, sin exageración ninguna, puede decirse que el 2 de diciembre por cada voto enemigo habrá siete republicanos. Es lo que hemos venido pregonando desde el principio: nada de Congreso ni de diputados; estas elecciones están decididas desde el día mismo en que don Ricardo aceptó la candidatura que le ofrecieron los republicanos y el dos de diciembre, en las urnas electorales, se confirmará esta rotunda verdad, triunfando el republicanismo con una mayoría abrumadora, aplastante.

TRAPOS LIMPIOS

PERO VIEJOS SE COMPRAN EN

ESTA IMPRENTA

## Francisco Pittier Darmond HA MUERTO

Sus hijos Pablo Pittier y Graciela F. de Pittier, sus nietos Pablo, Adeia, María, Sara, Elisa, Marta, Marco Tulio y Francisco Pittier Fonseca y su padre político Federico Fonseca y demás familia, pasan por la pena de participar a Ud. la muerte de su querido padre y abuelo acaecida en Artemisa, Rep. de Cuba.

## DE PURISCAL

Conforme se había anunciado oportunamente, el día 30 de Oct. último se efectuó en el local del Club Republicano de esta villa, la Asamblea Republicana acordada por la Directiva del Partido con el objeto de que se hiciera la designación de candidatos para Regidores Municipales y de Síndicos del cantón.

Con representación bastante de todos los distritos de la localidad, los delegados designaron todos los candidatos.

El siguiente fue el resultado:

Para Regidores Municipales propietarios: don José Arroyo Amores, don Gabino Fallas Ramírez, don Jorge Retana Muñoz y don Salomón Vargas Marín.

Para Regidores Municipales Suplentes: don Ascensión Jiménez Fernández, don Juan Trejos Cascante y don Juan Jiménez Castro.

### SINDICOS

Por el Centro, don Juan Mora Cordero y don Ramón Fernández Morales.

Por San Antonio, don Samuel Delgado Alpizar y don Francisco Valverde Delgado.

\*\*\*\*\*  
**ARROZ**  
\*\*\*\*\*  
Acabado de recibir, de buena calidad.  
Consulte Precios.  
Compare la calidad.  
Blen, Castro y Co.  
\*\*\*\*\*

## Telegrama de Acosta

A NOTICIA REPUBLICANA

El Boletín Agrícola publica la Directiva de este cantón; da 32 nombres y dice que por falta de espacio no publica los nombres de 582 vocales. Que no mientan. Me encarga personalmente pagar el papel y la edición para que echen afuera esa lista, y pagar a colón cada uno de esos soñados vocales. De los 32 nombres uno es de persona que nadie conoce, es el primero, ese tal Lino Badilla Rodríguez; se dará gratificación al que lo encuentre. Con el censo en la mano no llegan a 30 los echandistas en todo el cantón, y de éstos, por lo menos la tercera parte votarán por la papeleta azul; se oyen proposiciones de apuesta. Queda firma responsable.

Corresponsal

Por San Rafael, don José Dolores Guzmán Fernández y don Higinio López Fernández.

Por Candelarita, don Jorge Chaves ú. ap. y don Maximiliano Díaz Fernández.

Por Mercedes, don Nicolás Segura Jiménez y don Celso Marín Matamoros.

Por Guadalupe, don Rafael Acuña Fernández y don Lorenzo Salas Agüero.

Por San Juan, don Pastor Barboza ú. ap. y don Tito Casante Naranjo.

Por Barbacoas, don Ramón Montero Chaves y don Tobías Mora Quesada.

Por Desamparados, don Juan Pedro Jiménez Ureña y don Jenaro Jiménez Ureña.

Por Crifo Alto, don Gustavo Monge Porras y don Ramón Montero Salazar.

Por Grifo Alto, don Federico Quesada Bermúdez y don Diego Jiménez Quirós.

Este resultado se comunicó en seguida al pueblo, por medio de la tribuna pública, el día siguiente domingo 31 del propio mes de Octubre.

El acto es demostración palpable de querer hacer verdadera vida republicana y la Directiva del Partido Republicano en este cantón, se siente satisfecho de haber iniciado con esa una de las prácticas más saludables para la mejor organización del gobierno local.

Toca ahora al pueblo corresponder con sus votos, en la seguridad de que los nombres que figuran en la lista de candidatos copiada, corresponderán a su vez a las muy legítimas aspiraciones de los puriscalenses de tener un gobierno cantonal, celoso de sus intereses, prudente y bien intencionado.

Corresponsal

## Todos los Domingos

Se SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

— de la —

## Nueva Cigarrería

Las cuatro de la tarde.

### C. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota —

Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

## La visita a Coronado

Quedó resuelto que la visita de nuestro ilustre candidato, Lic don Ricardo Jiménez a Coronado, Guadalupe, Moravia y Montes de Oca será el domingo 25 del presente, es decir el último domingo de este mes.

Ya lo saben pues, nuestros copartidarios.

## NAFTA - PETRO OL

NOTABLE EN LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL: SARNA, —RASQUIÑA — ESCEMA — PICAZON — Y DEMAS AFECIONES DE ORIGEN PARASITARIO  
— DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS —

## LA BOTICA

# “El Cometa”

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

# Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

## United Fruit Company Servicio de Vaporas

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana, y al volver llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana, y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán haciendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. De venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y OORONADO, de la Eiders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Basso & Pirie Socs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, Abril 9 de 1923.

## La Marcha Republicana

Compuesta por Abeló y dedicada al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, está de venta en todas las librerías de San José; en la Bótica de Claudio Cortés en Alajuela; en Cartago donde Villafranca y Alfaro.—Enviando un colón se manda libre de porte a cualquier parte de la República.

Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ.  
San José — Costa Rica.

## Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

## A MIS CLIENTES

Tengo el gusto de avisarles, que provisionalmente atenderé los asuntos de mi OFICINA DE AGENCIAS en la Tienda de Muebles de los señores Asch & Nichols, 50 varas al Sur del Hotel Washington.

OSCAR SITTENFELD

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

## OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



# DISCURSO

## de don Guillermo Obando. Reunión del 13 de junio de 1923

Señores:

Llego con gusto a las puertas del Partido Republicano a rendir público homenaje al hombre que desde que yo era estudiante en el Instituto Nacional conozco como modelo de ciudadano y escritor immaculado, el ilustre Lic. don Ricardo Jiménez, dechado de virtudes privadas, hoy candidato a la Presidencia de la República.

Apenas comencé yo mis estudios en el Colegio de la República, estaba al final del segundo año, cuando una mañana, mañana de primavera, se presentaron en los corredores del Instituto, frente al Salón de estudio, dos hombres jóvenes, que llegaban de exámenes de Geografía é Historia: don Cleto González Víquez y don Ricardo Jiménez, pasantes en Leyes, que se habían graduado de Bachilleres en Filosofía, como lo expresa el periódico "La Enseñanza", en 1874, en el Colegio de San Luis Gonzaga, dirigido por el Dr. don Valeriano Fernández Ferrás, que a la sazón dirigía también el Instituto Nacional.

Desde aquel día he seguido con atención la carrera de la vida del Lic. don Ricardo Jiménez, llenas de flores conquistadas con su talento y con su vasta ilustración, que lo ha conducido a los más elevados triunfos políticos y forenses.

Los periódicos del país están llenos de producciones literarias, filosóficas y forenses del Maestro connotado de Derecho Civil y de Derecho Comercial. Con posterioridad, siendo yo estudiante de Derecho en la "Escuela profesional de Derecho", tuve la dicha de ser alumno del Lic. don Ricardo Jiménez, que ya era abogado de la República, en las clases de Derecho Civil y de Derecho Comercial, en las que brillaba como si hubiera sido profesor de La Sorbona.

Este es el noble Maestro que en 1910 y años siguientes, en su elevado puesto de Presidente, restauró el crédito de Costa Rica, por medio del arreglo de la deuda pública en que brilló por su tacto nacional y sus conocimientos financieros.

Más el minuto de la vida de este costarricense, que lo eleva a la apoteosis, no está, señores, en sus estudios, ni en sus triunfos forenses, sino en el acto singular de su carrera política por el que irguiéndose como distinguido ciudadano de Costa Rica en 1892, en presencia del golpe de Estado dado por don José Joaquín Rodríguez, Presidente de la República, asumiendo la Dictadura del país, el Lic. don Ricardo Jiménez renuncia con coraje de romano la Presidencia de la Corte Suprema de Justicia, que desempeñaba con acierto y nobleza de alma porque no aceptaba la violación flagrante y perversa de la Constitución Política, que el Dictador había jurado cumplir y hacer cumplir, como síntesis la más comple-

ta de su programa de Gobierno.—

Desde este momento, es decir, desde la renuncia, el Lic. don Ricardo Jiménez sube a la curul de los grandes hombres de Costa Rica, comparable sólo aquel ilustre poeta cartaginés del que, el historiador don León Fernández, consiguió apenas insertar en su obra un fragmento de su Oda a la Independencia de nuestra patria, al finalizar el siglo 18, perseguido por los españoles, que no soportaban la grandeza de Alma del bardo montañés costarricense.

El Lic. don Ricardo Jiménez, es desde entonces un hombre de carácter y de corazón lleno de sentimientos patrios, que vuela a otros elevados puestos de la República.

Más séame permitido dividir este discurso en tres porciones para facilitar la inteligencia del mismo, —puesto que en una sola noche trataré de este negocio.—

Señores:

Paso a tratar en pocas palabras del segundo punto de este discurso.

La envidia y la calumnia han pretendido morder el calcañar al Lic. don Ricardo Jiménez, y para ello han inventado la leyenda costarricense llamada 28 DE ABRIL DE 1914 con la que piensan invalidarlo para ocupar la presidencia en su segundo período gubernativo que comenzará el 8 de mayo de 1924.

Mas el 28 DE ABRIL DE 1914 no es obra del Lic. don Ricardo Jiménez, es producto espontáneo del Parlamento costarricense que estaba integrado por elementos políticos adversarios de don Máximo Fernández, los que para sustraerle, a un trance la Presidencia a éste, inventaron aquella combinación.

Si hubo error en el Parlamento costarricense por el hecho llamado 28 DE ABRIL de 1914, el País debe culpar al pueblo que no supo llevar hombres probos y capacitados para la vida pública a la representación Nacional.

Son ellos los responsables no el Lic. don Ricardo Jiménez, que no hacía parte de Parlamento costarricense, viéndose obligado a aceptar el mandato imperativo del Soberano.

Aquella representación Nacional era el producto de una sociedad compuesta de intrigantes y truhanescos políticos de la América Central.

Más supongamos que el Sr. Lic. don Ricardo Jiménez hubiera podido optar por el extremo opuesto, es decir, por la Dictadura para disolver el Parlamento costarricense y continuar la vida gubernativa del País, entonces ahora estarían criticándolo con más acritud, llevando la censura la razón.

No, señores, el Lic. don Ricardo Jiménez no es arbitrario: no vota por la videncia, y por lo mismo no optó con orgu-

llo costarricense por la Dictadura el 28 de Abril de 1914.

Al repúblico costarricense no han podido mancharlo las salpicaduras de lodo que arrastran por la calle las cabalgaduras del despotism.

Más séame permitido tratar del tercer punto de este discurso para no cansar la noble atención de este benévolo auditorio.

Señores:

La hora presente es de peligro absoluto para la América Central, porque la absorción yankee se realiza en nuestros países por medio de dólares, lo que equivale a la prostitución y degeneración de la patria de Morazán. Justo Rufino Barrios y Máximo Jeréz.

Acaba un eminente escritor inglés de asegurar esto en la prensa de Londres, haciendo vibrar los corazones de los grandes patriotas de la América Central, que tienen cifradas sus esperanzas de engrandecimiento y cultura nacional en la conservación presente de la integridad territorial y de las instituciones sociales que nos legaron nuestros antepasados en las campañas guerreras de los años 1856 y 1857, defendiendo palmo a palmo la Independencia de la Patria.

Y para mantener este ideal, bello, noble y grande, que vive en el pensamiento y en los corazones de los centroamericanos, necesitamos llevar a la Presidencia de la República de Costa Rica, en el próximo período, al eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez.

Este noble caballero, por su educación, ilustración y carácter, no venderá la Isla del Coco, la Zona Canalera de Río San Juan, ni fondeadero de la Bahía de Culebra en las aguas del Océano Pacífico que baña con orgullo la República de Costa Rica, porque es más alto que el oro de los compradores, educado en los bellos ideales de la América Latina.

Y yo, en nombre de ésta, la América Latina, que desde la Tierra Austral llamada Tierra de Fuego hasta Río Grande de México, cubierta con los nombres de Bolívar, San Martín, Morazán y Benito Juárez, lo digo y sostengo con la luz meridiana que alumbró a la América Central, y por ende a Costa Rica, en cuya historia resplandecen cien héroes y el Presidente Juan Rafael Mora.

He dicho.

GUILLERMO OBANDO

San José, 13 de junio de 1923.

## LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entendese con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

**América**  
Miércoles 7 de Noviembre  
Compañía Fernando Soler  
Estreno de Risa  
**PASTOR Y BORREGO**  
Para finalizar  
**JUANITO TENORIO**  
La divertida parodia de  
DON JUAN

## Variedades

Miércoles 7 de Noviembre  
A las 7 — Episodios 4, 5 y 6  
**Las Aventuras de Ruth**  
Luneta, 0.25 — Galería, 0.10  
A LAS 8.30 DE LA NOCHE  
Sensacional Debut  
**LA JOYITA**  
Tonadillera aristocrática

## Trébol

Miércoles 7 de Noviembre  
A LAS 7 P. M.  
**EL RASTRO ACUSADOR**  
por Noble Johnson  
A LAS 8.30 P. M.  
Estreno de la divertida film  
**Aquí huele a chamusquina**  
por Harold Lloyd y COMICAS

## EN TABARCIA flamea victorioso el Pabellón Azul

Nuestro corresponsal en Tabarcia nos informa que el domingo pasado se efectuó en la localidad una hermosísima reunión republicana en la que llevó la palabra el orador don Valentín Acedo, cuyo hermoso discurso fué muy aplaudido. El pueblo entusiasmado victoreó al partido y a su candidato y el 2 de diciembre demostrará unánimemente que en Tabarcia, como en el resto del país, las urnas electorales se colman de papeletas azules.

## Almacén

Tomás Fernández

Acaba de recibir:

Hierro para techos

Papel imprenta

Afrecho de trigo

Fósforos Dragón

— y —

Vidrios grandes

para ventana

Tel. 198. Ap. 614

